

28. *Variedad de Flores.*

En dicha sierra hay abundancia de árboles que dán flores hermosas y de muy vitosos colores, algunas olorosas, que traspuestas en los pueblos se dán con más lozanía, y entre ellas las más apreciables son el cacalozúchil, lino de enano (que ésta se dà en una mata á modo de magueicito, que en los palos viejos de los robles y enanos, enraiza y se cria). Hay otra que llaman coquito, otra fraile, palo bobo, coralillo, catarina, florifundio y maravilla. Tambien en los prados se dán otras flores muy hermosas y olorosas, como son la que llaman de San Juan, la de San Nicolás y otras varias; pero entre todas las de más estima son tres: la primera es del tamaño ó hechura del almoradúz ó mirto, de color azul celeste, que hay en abundancia por Julio y Agosto en los bajíos, y con ella tiñen papel azul para hacer flores de mano y se vende para este efecto. La segunda es una flor blanca grande de la anchura del jazmin (que compran los boticarios), es una vara larga, su mata y su raiz, es redonda, del tamaño de un durazno, que los naturales llaman cabeza de negro, por tener su corteza de esta figura, y el vulgo chachamole; es aceitosa y comestible de los indios y de los muchachos y en-

gorda á los marranos que la comen. La tercera es otra flor que ya se cultiva por su utilidad, llamada azafran rumi, por parecerse á la flor del azafran comestible, de color anteado, que ya se vende por peso para teñir papel y lienzos de algodón y lino de color encarnado. Las flores que de cultivo hay en este curato, en algunos jardincillos, de apreciable olor y hermosura, son las conocidas azucenas, claveles, retamas, lirios, mastuerzos, mirto ó almoraduz, belenes, adormideras, amapolas, espuelitas, sin otras que se omiten.

29. *Hortaliza y plantas comestibles.*

En donde quiera de los planes de esta feligresía, siembran hortaliza, se dá muy buena de diversas cebollas, ajos, lechugas, rábanos, zanahorias, que sembradas en el otoño, dán el provecho en el invierno: en la citada sierra hay una raiz redonda que dá un barejon comestible, aguahosa llamada jícama, que con gusto refresca á los caminantes asoleados que la comen, sazona en el estío. En los planes hay muchos magueyes que sin cultivo crecen y dán buen pulque (en todo el año), y en dicha estacion del estío en estos prados sazonan las verengenas, talayotes y peñillos, de que se aprovechan los indios comiéndolos y

vendiendo, como lo hacen de las muchas calabazas que siembran.

30. *Yerbas medicinales.*

Hay en este territorio, de yerbas medicinales conocidas por todas partes en los jardincitos: altamiza, manzanilla, estafiate, yerbabuena, peregil, tomillo, romero, verónica, eneldo, hinojo, albahacar y otras varias que omito por darse en muchas tierras; pero las más especies que hay, es el nahuapastle, que otros conocen por yerba delgada; es buena para curar las llagas de partes ocultas y bubas, coanepile, útil para sarampion; hay otra yerba llamada del tabardillo, que tiene la hoja como la del estafiate, y en el extremo de su vara, dá unas flores de hechura del mirto, algo más grandes y de color de coral; es eficaz para curar fiebres; hay yerba del cáncer, muy útil para preservar de corrupcion los infestados de contagio; salvia real, útil para el insulto y aire; rosilla é inmortal, útiles para estornudar los que están muy calientes de cabeza; ciruelillo, para afijar dientes y muelas; acocote, bueno para dolores de garganta, hinchazones y dolores de muelas; asimismo hay sauco y otras que omito por no alargar.

31. *Yerbas venenosas.*

En el pueblo de Santa Anita hay una yerba que los indios llaman pipizaguat, tiene la hoja como la del romero, y la flor chica y amarilla como la del vicho; con ésta se suelen purgar los naturales, y si beven de ella alguna más cantidad de la que acostumbran, sin remedio mueren de diarrea en ménos de doce horas. Tambien se dá en este pueblo la rosa María que es una mata de muchas varas, de altor de media vara de medir, vestida de unas hojas de la hechura y tamaño del pié de una gallina; dá su flor de hechura y tamaño de la retama: su simiente si la dan en poca cantidad á beber cocida, aviva la fantasía y priva de los sentidos, y si la dan à beber en mucha más cantidad, locos los mata. En el pueblo de Cuyutlan hay jumebe, cuya mata es unos juncos largos, lisos y jugosos en el interior, que à los que les dan por burla alguna cosa comestible untada con su sumo, si no los curan con atole frio, muere en ménos de veinticuatro horas, en este dicho pueblo tambien hay la yerba que los naturales llama dominguilla, y el vulgo en muchos lugares llaman yedra por enredarse su mata: tiene su hoja como la del moral, y el que se rosa con ella se inficciona de un fuerte ardor y de llaga.

32. *Animales terrestres y otros.*

En la sierra de Cuyutlan y en lo más de las serranías de esta feligresía, hay leopardos, gatos monteses, lobos, raposos que los naturales llaman coyotes, zorras, jabalíes y venados, guajolotes cimarrones, ardillas, tacoachis, zorrillos y tejones; también hay en dicha sierra panales, colmenas de abeja mansa y con más abundancia de la otra parte de la dicha sierra perteneciente al curato de Jocotepec, por tener tapado el monte. De estas fieras bajan de noche á los llanos y poblados á hacer daños: el lobo á comerse las crias de ganado mayor y caballos, aunque sean grandes, y ovejas; el raposo á comer (valiéndose de mil astucias) crias tiernas de ovejas, marranos y gallinas; y el venado á comerse los frijolares á que es muy aficionado. También en los valles hay de estos animales, los siguientes: ardillas, tacoachis y zorrillos que también son sepulcros en las gallinas y sus polluelos, por tener sus habitaciones en cuevillas en los vallados y cercas, y en las paredes viejas y casas despobladas; á estos animalillos de valle se agregan los conejos y liebres, que no hay pocos; porque aunque son comestibles en otros curatos, en éste no los ape-

tecnen de buena gana. A los venados sí los han escaseado los cazadores, por su utilidad.

33. *Animales domésticos.*

Los animales domésticos (á más de los relacionados que ya están, de las haciendas y demás lugares que crían por su utilidad) son canes, gatos; y domesticados de los silvestres, algunos conejos, tejones, armadillos y zorras, que por curiosidad tienen en sus casas algunas personas.

34. *Aves de canto agradable, de rapina y comestibles.*

Hay en esta feligresía aves silvestres de muchas especies, que por conocidas en toda la tierra, omito el nombrarlas, y solo nombraré las de apacible y suave canto que son estas: la paloma torcaza, el gorrion, calandria, mirla, pájaro mulato, cardenal, cuitlacocho y zenzontle (que de lengua mexicana en castellano, significa cien leguas), y gilguero; de todas estas aves, solo el gilguero y cuitlacocho, no se domestican, éste porque se muere luego en la jaula y el otro por no poderse cojer en lo más barrancoso é inhabitable de la sierra de Cuyutlan, en donde habita. La más apreciable de estas aves es el zenzontle,

por cantar no solamente los cantos de las aves dichas, sino lo desápacible del modo de las demás aves, y tambien el ladrido del can y el maullido del gato, que por esto le pusieron el nombre de cien lenguas los naturales; á más de lo dicho, es muy dócil para aprender tonadas del arte músico. Las aves de rapiña que hay en este curato, son lechuzas y tecolotes nocturnos, aguilillas, alcon y gavilan chico que asolan los polluelos de las gallinas y guajolotes; éste es pavo indio, no es tan hermoso como el español y de tan vivos colores de pluma; pero más sabroso en los guisados, más que la gallina, capon, gallo, paloma y godorniz, de éstas hay en estos valles muchas, y grullas por el mes de Diciembre y Enero, que cazan para comer todo género de gente.

35. *Sabandijas ponzoñosas.*

En los poblados y planes de esta feligresía hay pocas sabandijas ponzoñosas, en los cerros abundan más, esto es de alacranes y arañas; de estos enemigos en algunos lugares que son más calientes que templados, hay más que en los frios, y especialmente en el pueblo de Santa Anita que no se crían en él todos los alacranes, y algunos

que entre la leña traen del cerro; á los que pican no hacen el mayor daño, ó sea por no ser su ponzoña mayor, ó bajar de actividad su ponzoña por la mudanza del temperamento; arañas de varios tamaños y diferencias, hay muchas en este pueblo; pero ningunas ponzoñosas. En esta feligresía, de los reptiles solo hay vívoras y alicantes, así en los planes como en los cerros (no muchos), con la diferencia de que en los cerros y barrancas, son más grandes que en los llanos y planes.

36. *De los insectos.*

Por Mayo y Junio hay algunas avispas, mayates, mayatillos y moscones, otros gusanillos engendrados de la putrefaccion de la tierra; moscas en todo el año. Cucarachas, lombrices, cochinitas y otros medicinales, con trabajo se hallan cuando se buscan en los más lugares de esta feligresía, excepto los lugares que son más calientes que templados, que en estos abundan más. Del gusanillo que pierde las milpas, ya se dijo en el número 23, y de la cochinilla en el número 26.

ANTIGUEDADES.*37. Ruinas de edificios antiguos.*

No hay más edificios antiguos en este curato, que los que quedaron de arruinados, paredes y cimientos, manifiestos en donde tuvieron su primera fundacion: el pueblo de San Agustiny San Sebastian, el de Santa Anita y el de Cuyutlan, de todos éstos no se sabe si tuvieron estas primeras fundaciones desde que eran gentiles, sepulcros, herramientas, armas, ídolos, dijes y adornos y trojes antiguos, no hay nada que se pueda declarar.

38. Trages modernos de los indios.

El vestuario que usan ahora los más de los indios de éste curato, es un coton de lana de varios colores, segun el gusto de ellos, largo hasta arriba de las rodillas que siendo hasta más abajo y más ancho, llaman mangas; algunos traen abajo de este coton ó mangas, camisa de lienzo de algodón; los calsones son en los más de piel de chivo ó borrego, y en los ménos de piel de venado ó paño, de lana abatanado; zapatos de vaqueta de cuero de res, pocos de cordoban, tal y cual,

porque los más por su miseria usan cuarachi (que es una suela de cuero ó pellejo de res, sujeta de todo el pié con correas del mismo cuero); sombreros de lana de los corrientes, no todos, que tambien los usan de petate los más desdichados, y por coton y camisa se lian de un lienzo de lana blanco, gordo, que llaman frazada. Del traje de las indias algo se habló en el núm. 10 y 11, solo añadiré ser dichos trajes en las más con más desdicha que en los ménos, y de tejidos de algodón y lana más burdos. Usan en su mayor gala, de traer á la garganta sartas de corales, cuentillas de vidrio, concha de nácar y perlas falsas y sarcillos de lo mismo.

MINERALOGIA.*39. Minas de este curato.*

No hay en este curato mina de provecho, porque aunque han trabajado algunas vetas que en el cerro del Rincon hay, unas en el mismo lugar en donde estuvieron las fundiciones de San Agustiny San Sebastian, y otras en un arroyo llamado Xomulco en lengua mexicana, que en castellano significa Rincon, que está en el citado cerro en derecho del pueblo de Tlaxomulco, en cuyos lugares hay muchas minas hondas, catas y escar-

vaderos, que hicieron los antiguos conquistadores y ahora despues los modernos en dichas vetas, engañádoles la poca plata que en los ensayes menores veian (no costeable) de un metal de muy buen parecer, de guija blanca, dura, vestida de manchas negras y de muy buen azul, con bastante bronce de oro, de que el arte de la metalúrgia promete en el centro bonanza de plata de beneficio de azogue.

El cura ministro de doctrina de esta feligresía de Tlaxomulco hace remision de este cuaderno á la secretaría de cámara del Excmo. Señor Virrey, en ocho fojas útiles, sin la del mapa, y las dos blancas del forro. Es fecha en el pueblo de Santa Anita en treinta de Junio de 1778 años, y lo firmó, *Fr. José Alejandro Patiño.*

LIGERISIMAS NOTICIAS

SOBRE ANTIGUEDADES DE INDIOS

EN LA PROVINCIA DE NUEVA GALICIA.

Comisionado por el gobierno español el capitán retirado D. Guillermo Dupaix, para indagar y descubrir cuantos monumentos se encontraren de las antigüedades de los indios, anteriores á su

conquista, que fuesen dignas de la posteridad, salió de México en Enero de 1805, y se avisó al intendente de Guadalajara para que se procediese á hacer las averiguaciones correspondientes en toda la provincia, y se diese conocimiento de ellas al comisionado para su exámen.

Por parte del intendente se ofició á los subdelegados con el fin indicado, y al chantre de la iglesia catedral, D. Manuel Estéban Gutierrez, como instruido en la materia, cuya contestacion consta en la copia que se acompaña.

El subdelegado de Colima, hoy Estado, contestó que no habia podido alcanzar otra cosa que la infinidad de edificios de pueblos extinguidos que en las excavaciones que han hecho en la hacienda de la Armería y Cuyutlan, se han encontrado algunas osamentas y otros vestigios, al parecer de poca entidad, y que el volcan de fuego distante de esta villa y Norte de ella, ha disminuido su magnitud por sus continuas y veloces erupciones, en que arroja multitud de incendios de tal suerte, que segun todos refieren, siendo ántes de mayor altitud que el de nieve que está á su lado, hoy se palpa la indicada dimencion.

El de Tecolotlan dijo: «que en el pueblo de Ayutla (perteneciente hoy al canton de Autlan),